

14 Enero 15-VI-91
P. 14

8916

AAL282

CULTURA

188692

El suicidio de un novelista

JUAN OCHOA LOPEZ

El novelista peruano José María Arguedas (el "tío Pepe"), nacido en Arequipa, se dirigió desilusionado a Santiago, llegó a la capital de Chile como siempre lo había hecho, con esos ojos chulos de silencio. Fue a una almería que tal vez aun subsiste cerca del paso Salomé, compró un sombrero de chifón indecente, miró el cielo azul de Santiago por última vez, abordó otros aviones de regreso, el último pagado de rodadura en su vida quijotesco de aeropuertos y hospitales. Subió a Lima, entregó algunas cartas, fue como siempre a la Universidad Agraria donde quería como distinguido catedrático; no había gente, fue al baile, se duró al estreno cuando su rostro de niño viejo se reflejó televisivamente, agarró al guitarra de esa araña compuesta en Chile y cayó al suelo, ensangrentado, intentó ante sus padres que le hirieran tanto y a cada el le entregó la vida rota.

Cuando descolgaron a Pepe salió ya habla muerto. Lo llevaron corriendo al hospital, viejos chulanos insomnizaron esa cabeza fina de donde fluyó el Perú quijotesco y legítimo, el Perú legendario. Los periodistas buscaron una foto de su agencia, los chulanos comenzaron a quejarse por la suerte de su amigo. El tío Pepe ya no hablaba. No decía nada, no abría los ojos. Hasta que se rompió del todo una mañana de 1968, después de cinco días de agónica inscripción libre clínica: 2 de diciembre, mazamata llovizna. Tío Pepe quedó profundamente quieto mientras su hermana Neila, que fue la única vigila que en ese monasterio estuvo a su lado, supo que su hermano, ya "Anario de Cárdenas", se le había ido insonorabilmente.

Enorme peruanista había muerto. Unico. El que aprendió el quechua arcaico con el castellano y cantaba como los indigenas, con esa voz que range viejas revindicaciones. Aquí, en el fraterno Chile, la doctora Lota Hoffmeyer charlaba con él en interminables consultas, porque la neuritis de Arguedas viajaba de lejos, de mucho tiempo allende de la infancia provinciana, cruda y horrosa a la ver, a ver que ascendió hasta fumar al tío Pepe quien sólo podía ser calmado por las trapecas de "Lola, la chilena". Con ella pudo combatir su insensato, ese que lo perseguía como

mucha a la cari. Cuando mi madre Volvió, ya prima, lo recibió en casa, Arguedas se quedó a dormir y exigió que le sacaran hasta el reloj despertador, porque el reloj le impedía descansar y entrar en el sueño. No, en familia no hablaba de literatura, él era un hombre común, era Pepe simplemente, el jugador de canasta, el cuñao de huertos, el chontador de chicos, quizás, el que en pugna a Ica Síndico, el que hacía esilitado la matanza, el que desataba la ropa fina, el solo hombre, el hombre solo, morado entre las tarjetas finas con su hermano Arimide, o con Lucio y Luisa Osorio en verbenas infinitas, o con el tío Abel Pisco, jesuita charlatán, o con la tía Rosa, la tía madre del escritor, apurada como él, con la cual sus años el Carnaval de Tambobamba, su consuelo poético.



Juan Ochoa López, autor del artículo, tiene 25 años. Aquí recuerda a su tío, el famoso escritor José María Arguedas, quién se suicidó en Lima, en 1968. Ochoa López, escritor y periodista peruano, tenía cuatro años cuando ocurrió aquel suceso que comentó a Latinoamérica. El sobrino de Arguedas se encuentra de paso en Chile. En 1968 fue segundo premio en el concurso literario "Gabriela Mistral", organizado en Perú entre todos los escritores jóvenes de ese país, para celebrar el centenario de la poesía de Bulnes. En 1971, ganó un concurso nacional de cuentos con "La decisión de Matilde" sobre el tema de la reconciliación, certamen convocado por la Conferencia Episcopal Peruana.

JOSÉ MARÍA ARGUEDAS (Arequipas 1911-Lima 1968) Padre de la novela indigenista del Perú. Autor de: Agua (1938), Ya vier Festa (1941), Diamantes y Pedernal (1954), Los ríos profundos (1956), El Señor, (1961), Todas las sangres (1964) y El Zorro de Ambo y el Zorro de abajo (1971). El 2 de diciembre de 1968 murió en Lima.



Nació el 18 de enero de 1911 en Arequipa, departamento de Arequipa, José María Arguedas en el año formó parte independiente del condado. Tuvo especial cariño por Chile y los chilenos, país al que habló con frecuencia. Su muerte, en 1968, conmovió al mundo literario.

El Perú, el terrible y pacífico Perú. En 1941, publica su primera novela, *Yayer Festa*, la fiesta sangrienta, la fiesta de los tocos en versión andina. El toro formidable lleva un toro amarrado a, loco y así es toro. El toro le devora los ojos al toro, lo picoteará, el toro se despierra, ciego, corre con el pueblo indiano, el clamor de la muerte migra en ese Perú profundo. Encuentrate. Metáfora y salvaje.

En 1958 aparece *Ley dor* prefigurado, autobiográfico. El mito protagonista, Umerto, en sueño de esos ojos similares a los de Ana Frank: acuchillados por los esplendores y las maromas que lo circundan. Que hermoso libro, qué pensamiento, qué fino y fiero, qué fondo. Esta América separada por esas turbinas en oídos, esta América de Quinto Centenario, donde Piurano, Coras, Valdivia y Ovalinas todavía cabalgan en caballos legendarios, es la América piedra pava de Arguedas, el pedazo ancestral donde rodan las sangres se juntan. El humo y la lluvia, el zumbido y la arena, animales e instrumentos de América hablan, cantan seducen, suenan en la voz de José María. Piedras, diamantes, ríos, Bevies, torta, bonfires, guas-

pas, nubes también en oídos. ¿Por qué se murió el tío Pepe? El dijo que ya no tenía fuerzas para escribir. Que no podía vivir sin luchar. Que ver cada día es mejor que ser paralizado. Un viejo audito, antiguo, miserable, muerto, lo acompañó al panteón y así lo enterraron mientras la comunión de chicos por primera vez Bordó en oídos, en uno de los enfermos más multitudinarios que se recordaban. Ese año no hubo Navidad en el Perú legítimo, porque el doctor Arguedas, el Weraqua de las tierras peruanas, ya no estaba.

Afortunadamente, quedaron sus li-

14F DOMINICAL

El suicidio de un novelista [artículo] Juan Ochoa López.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ochoa López, Juan

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El suicidio de un novelista [artículo] Juan Ochoa López. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)